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 ---- Aos vinte e seis dias do mês de setembro, nesta cidade de Tondela, no Salão Nobre 
do Edifício dos Paços do Concelho, realizou-se a reunião ordinária pública da Câmara 
Municipal de Tondela, sob a presidência da senhora presidente da Câmara Municipal, 
Fátima Carla Dias Antunes Borges, estando presentes os senhores vereadores: Francisco 
José de Moura Coutinho da Costa e Sousa, João Carlos Figueiredo Antunes, Fernando 
Simões de Sousa,  Vera Lúcia Machado, Ana Maria Marques Coimbra e Francisco 
Duarte da Fonseca. -----------------------------------------------------------------------------------  
 ---- A reunião foi secretariada por Maria Isabel Cabral Estrela. ------------------------------  
 ---- Sendo a hora designada para o início dos trabalhos e verificando haver “quorum” 
para funcionamento do executivo, tendo os membros presentes ocupado os seus lugares, 
a senhora presidente declarou aberta a reunião. -------------------------------------------------  
 
PERIODO ANTES DA ORDEM DO DIA 
 
 ---- Interveio o senhor vereador Francisco Coutinho, no âmbito da Ficton, intervenção 
que se transcreve: ------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- “Ficton 2023 -------------------------------------------------------------------------------------  
 
 ---- Congratulamo-nos pelo facto de o executivo a que V. Exª. preside, ter aceite o repto 
que lançámos há precisamente 1 ano, quando sugerimos que a FICTON devia mudar de 
lugar. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
 
 ---- Na altura, elencámos diversos problemas do espaço anterior relacionados com a 
falta de segurança e com os constrangimentos causados na vida das escolas, que eram 
por demais evidentes.  -------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Consideramos estar encontrado o lugar para a realização das próximas edições. 
 
 ---- À semelhança de outros grandes eventos, como o Motorfestival e o Tondela 
Brancos, é fundamental que seja feita uma avaliação da relação custo/benefício da 
Ficton. Só assim será possível monitorizar a sua evolução e justificar as significativas 
verbas que são despendidas do orçamento municipal, portanto por todos os tondelenses, 
desde S. João do Monte e Mosteirinho até à Lageosa do Dão. --------------------------------  
 
 ---- Este evento terá custos, só a avaliar pelos dados já disponibilizados pela Base de 
dados da Contratação Pública (basegov.pt), que se aproximam dos 400.000 €. 
Aguardamos pela relação dos custos suportados diretamente pelo Município e pelo 
apuramento das receitas, para ter a avaliação financeira do evento; infelizmente, pela 
maneira como o Plano Anual de Atividades e a Conta de Gerência são apresentadas, é 
uma tarefa muito difícil. -----------------------------------------------------------------------------  
 ---- Exortamos o município a criar um capítulo orçamental específico para estes eventos 
como forma de aumentar a transparência e, dessa forma, aumentar o grau de escrutínio e 
aprovação por parte de todos. ----------------------------------------------------------------------  
 ---- No entanto parece-nos que se a Ficton puder evoluir no sentido que este ano se 
perspectivou, poderá, de facto, constituir-se como um certame muito significativo no 
panorama regional e poderá fazer despertar nos agentes económicos mais vontade em 
participar, valorizando os seus produtos e serviços, uma vez que a feira poderá atrair 
cada vez mais interessados. -------------------------------------------------------------------------  
 ---- Custa-nos aceitar que a edição deste ano, tenha tido menos 15.000 visitantes do que 
no ano passado! Segundo o site do município, este ano estiveram presentes 35.000 
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visitantes e segundo as declarações da Srª. Vereadora Vera Machado, na reunião de 
câmara 25/10/2022, estiveram na Ficton de 2022, 50.000 visitantes!!! ----------------------  
 ---- Os stands presentes ainda só representam uma ínfima parcela das imensas, micro, 
pequenas e médias empresas que, participando, poderão usufruir desta montra em prol 
do seu desenvolvimento. ----------------------------------------------------------------------------  
 ---- Se retirarmos 6 (seis) das organizações institucionais presentes (GNR, EP Tondela, 
Águas do Planalto, CIM Dão-Lafões, I. E. F. Profissional e Cooperativa Vários), ficará 
um número ínfimo de empresas que, nem de perto, nem de longe, espelham a dinâmica 
industrial do nosso concelho. -----------------------------------------------------------------------  
 ---- Não discutimos o programa, porque nem sempre se pode agradar a gregos e a 
troianos, mas entendemos que, no futuro, deverá ser mais incentivada a participação dos 
agentes culturais locais e regionais como forma de aumentar o sentido de pertença e a 
envolvência da comunidade. -----------------------------------------------------------------------  
 ---- Também notamos pouca envolvência das freguesias na divulgação das suas 
potencialidades económicas, nomeadamente na área da cultura e do turismo. A riqueza 
das nossas terras e das nossas gentes não pode ser resumida ao dia das freguesias onde a 
prevalece a realização de um jantar.  --------------------------------------------------------------  
 ---- Estaremos sempre disponíveis para dar contributos que engrandeçam o evento! -----  
 ---- Temos defendido que é urgente a construção de um pavilhão multiusos, que permita 
reduzir a faturas das instalações, diminuir o risco perante os fatores climáticos normais 
da data em que se homenageiam e se promovem os nossos bens e os nossos valores 
enquanto comunidade.   -----------------------------------------------------------------------------  
 ---- Temos a noção que esse projeto está atrasado no tempo, fundamentalmente porque 
a natureza dos financiamentos se modificou e será muito desafiante, mais agora do que 
antes, construir esse pavilhão sem pôr em causa a sustentabilidade da gestão do 
município como um todo. ---------------------------------------------------------------------------  
 ---- Apesar de o defendermos para Tondela-cidade entendemos que esse recurso pode 
ser usado por todo o concelho, principalmente no período de Inverno onde a nossa 
atractibilidade fica seriamente comprometida com a cada vez maior imprevisibilidade do 
clima.  --------------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Ainda este ano tivemos a prova disso com a necessidade urgente de adiarmos o 
programa cultural de domingo para segunda-feira.” --------------------------------------------  
 
 ---- Seguidamente, o senhor vereador Fernando Sousa interveio, no âmbito da oferta 
habitacional, com a intervenção que se transcreve: ---------------------------------------------  
 ---- “Oferta de habitação para arrendamento acessível ou para aquisição a custos 
controlados --------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Se revisitarmos as notícias dos principais órgãos de comunicação social na da 
última semana a começar pelas televisões, perceberemos rapidamente a importância que 
as grandes cidades do litoral têm dado e continuam a dar às políticas de habitação. A 
caixa alta de sexta-feira, dia 22 de setembro de 2023, era que a Câmara Municipal de 
Lisboa iria apoiar nas rendas todos os agregados familiares em que essas despesas 
fossem superiores a ⅓ do seu rendimento. Consultando os seus instrumentos de política 
de urbanismo verificamos que de facto sempre tiveram como prioridade criar condições 
de renda acessível ou convencionada com os agregados de baixo rendimento que optem 
por trabalhar em Lisboa, isto sem contar com a oferta dos próprios municípios. E não 
faltam exemplos idênticos noutras cidades do litoral que beneficiam de um orçamento 
farto e que, portanto, vão avançando dinheiro, independentemente de essas ações virem 
ou não a ser comparticipadas pelo governo central. --------------------------------------------  
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 ---- Todos temos presentes a questão dos manuais escolares em que os cidadãos de 
Lisboa foram, durante um ano, mais portugueses que os outros. ou a gratuidade dos 
transportes públicos para jovens e pensionistas com clara descriminação negativa do 
interior. ------------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Consultando a nossa Estratégia Local de Habitação do concelho de Tondela, 
aprovada em 23 de outubro de 2020 também se reconhece a urgência em arranjar 
habitação a renda acessível ou a custos controlados. Já agora sugerimos que seja dada 
visibilidade a esse documento que para ser visível é preciso abrir dois separadores. ------  
 ---- Infelizmente, por questões relacionadas com as tendências de evolução dos 
rendimentos das famílias do concelho e com a pouca oferta de habitação, reconhecidas 
na ELH, também se recomendam investimentos nessa área acompanhados por um 
esforço de regulação dos preços. Normalmente a regulação é conseguida com a 
colocação no mercado de habitação que pode ser do próprio município ou 
subvencionada por algum dos muitos programas que têm servido para outros municípios 
que não o de Tondela. -------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Embora exigíveis pelos programas de apoio, não é o documento estratégia local de 
habitação e o respetivo plano de ação plasmados no papel que interessam muito aos 
munícipes.  --------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Senão vejamos:  ---------------------------------------------------------------------------------  
 ---- qual o grau de concretização das medidas previstas na ELH? ---------------------------  
 ---- quantas habitações de arrendamento acessível foram disponibilizadas desde outubro 
de 2020?  ----------------------------------------------------------------------------------------------   
 ---- quantas bolsas viver/trabalhar foram atribuídas?  ------------------------------------------  
 ---- quantas habitações a custos controlados arrancaram ou foram entregues?  ------------  
 ---- do Programa “Coliving” quantas iniciativas se concretizaram? -------------------------  
 ---- O que realmente os cidadãos esperam do município são medidas concretas, são 
obras. Procurando não ter qualquer tipo de reserva ideológica, porque não se 
implementam medidas do tipo:  --------------------------------------------------------------------  
 ---- 1.Comprar habitações degradadas nas freguesias em contínuo despovoamento, 
requalificar e colocar no mercado como renda acessível ou para venda a custos 
controlados;  ------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- 2.Subsidiar as rendas a quem estiver disposto a ir residir nas freguesias, dando um 
sinal claro aos proprietários, valorizando o edificado e criando condições para a 
rentabilização do estatuto de ARU que vão iniciar no próximo ano. Poderia fazer-se um 
regulamento de subvenção de rendas nas freguesias que, em função do número de 
membros do agregado familiar e do grau de despovoamento na última década, poderia 
chegar a uma comparticipação total do valor da renda ou até um plafond definido em 
função da disponibilidade do município;  --------------------------------------------------------  
 ---- 3.Contratar com privados a reabilitação de grandes imóveis, por exemplo na vila do 
Caramulo e de Campo de Besteiros, acelerando a entrada de novas casas no mercado; --   
 ---- 4.Valorizar e aumentar a oferta do município requalificando com padrões de 
qualidade atuais, o Bairro da Noruega e o Bairro do Fundo de Fomento aumentando o 
número de fogos, sendo que pelo menos 40% deveriam ter destino a rendas acessíveis e 
para venda a custos controlados. Também aqui se poderia assumir um contrato com 
privados no sentido de garantir viabilidade económica e rapidez ao projeto. ---------------  
 ---- 5.Negociar com privados uma percentagem dos seus empreendimentos para 
habitação a custos controlados ou arrendamento acessível.  -----------------------------------  
 ---- 6.Não estamos a inventar nada, trata-se apenas de ver o que outros municípios estão 
a fazer e trabalhar arduamente para conseguir alguma coisa. ---------------------------------  
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 ---- Agora e sempre, desde que tomamos posse como vereadores, temos clamado por 
medidas na área da habitação. ----------------------------------------------------------------------  
 ---- Notícias recentes informam que a reprogramação do PRR vai atribuir mais 20% das 
verbas para a habitação. -----------------------------------------------------------------------------  
 ---- E nós, perante tamanha necessidade, nada. É questão para se dizer: trabalhem em 
Tondela, desloquem-se para Tondela todos os dias, sobrecarreguem as nossas 
infraestruturas, aumentem a nossa sinistralidade rodoviária, mas vão viver para os 
concelhos vizinhos, pois, provavelmente, aí encontram mais habitação para renda 
acessível ou a custos controlados. -----------------------------------------------------------------  
 ---- E já agora, paguem lá o IRS.” ----------------------------------------------------------------  
 
 ---- A senhora presidente apresentou um voto de louvor, pelo 100º aniversário da 
Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Tondela, que se transcreve: -----  
 ---- “No dia 16 de setembro de 2023 comemoraram-se os 100 anos da fundação da 
Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Tondela, corporação que foi 
criada justamente no dia do município, 16 de setembro. As celebrações do aniversário 
desta corporação andam, de resto, de mãos dadas há muitos anos com as comemorações 
do feriado municipal. --------------------------------------------------------------------------------   
 ---- Nestes 100 anos do corpo de bombeiros, quero, na qualidade de presidente de 
Câmara, apresentar um voto de louvor aos Bombeiros Voluntários de Tondela, que 
sempre estiveram ao serviço das populações, com empenho, dignidade, disponibilidade 
e abnegação. ------------------------------------------------------------------------------------------   
 ---- Realçando a entrega e espírito de sacrifício de todos aqueles que ao longo destes 
100 anos, elementos de todos os corpos ativos, mas também de todos os corpos 
dirigentes, Assembleia geral, direções, Conselho Fiscal, disseram sim e estiveram 
presentes, construindo estes 100 anos. ------------------------------------------------------------   
 ---- Todos eles merecem da nossa parte uma palavra de reconhecimento por nas mais 
diferentes situações, atuaram de forma empenhada e esforçada no terreno, na defesa de 
pessoas e bens, do transporte de doentes aos cuidados de saúde, mas também entre 
outras ocorrências, nomeadamente a proteção civil, cumprindo o seu lema: vida por 
vida. ----------------------------------------------------------------------------------------------------   
 ---- Ao longo destes 100 anos, a Associação Humanitária dos Bombeiros Voluntários de 
Tondela foi agraciada com várias distinções, nomeadamente com a atribuição da 
medalha de ouro por parte do município, a mais elevada condecoração do concelho. 
Entendemos que as homenagens são poucas face a tudo o que os bombeiros fizeram e 
certamente continuarão a fazer por todos nós, mas acima de tudo pelo que construíram 
ao longo destes cem anos. --------------------------------------------------------------------------  
  ---- Estivemos, estamos e estaremos sempre ao seu lado. Assim, o fizemos nas 
comemorações dos 100 anos, que apoiando os bombeiros com as celebrações deste 
centenário, mas também com a aquisição de uma nova ambulância de socorro, no valor 
de 76 000€. Somos e seremos o porta-voz dos seus anseios, preocupações e ambições. --   
 ---- Nestes termos, proponho à câmara a aprovação de um voto de louvor e um 
agradecimento aos bombeiros e aos seus corpos dirigentes. Obrigado pelo seu esforço, 
sabemos que podemos contar com eles e eles sabem também que podem contar com a 
Câmara Municipal.” ---------------------------------------------------------------------------------  
 
 ----- Colocado à votação, o voto de louvor foi aprovado pro unanimidade. -------------------  
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 ----- Seguidamente, o senhor vereador João Carlos Figueiredo apresentou um voto de 
pesar, que se transcreve, pelo falecimento de Joaquim Lopes da Rosa: ----------------------  
 ----- “Joaquim Cleto Lopes da Rosa deixou-nos de forma repentina no passado dia 28 de 
agosto. Homem afável e de trato social extraordinário, Lopes da Rosa, como era por 
todos conhecido, fazia parte do nosso quotidiano através das ondas hertzianas da 
Emissora das Beiras, tarefa que desempenhava com profissionalismo e enorme entrega.   
 ---- Tondela e o Caramulo perdem uma das suas figuras que marca de fora indelével a 
história do nosso concelho. -------------------------------------------------------------------------   
 ---- Em face ao exposto apresentamos a esta câmara um voto de pesar pelo falecimento 
de Joaquim Cleto Lopes da Rosa.” ----------------------------------------------------------------  
 
 ---- Colocado à votação, o voto de pesar foi aprovado por unanimidade. -------------------  
 
  
 
PERIODO DA ORDEM DO DIA 
 
 
- Presidência 
 
1- Votação da ata de 12 de setembro 
 
 ---- Não houve intervenções. Colocada à votação a ata foi aprovada por unanimidade, 
pelos presentes da reunião de 12 de setembro.---------------------------------------------------  
 
2- Votação da ata de 15 de setembro 
 
 
 ---- Não houve intervenções. Colocada à votação a ata de 15 de setembro foi aprovada 
por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------  
 
3- Votação da ata de 21 de setembro 
 
 ---- Não houve intervenções. Colocada à votação a ata de 21 de setembro foi aprovada 
por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------  
 
4- Informações 
 
 ---- A senhora vereadora Ana Coimbra questionou o executivo, sobre o andamento da 
revisão do PDM: -------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- “PDM ---------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Gostaríamos de saber para quando a apresentação da proposta do Plano Diretor 
Municipal e quais as verdadeiras razões que justificam mais de um ano de atraso?   -----  
 ---- Em quantas reuniões de trabalho sobre o PDM a câmara já participou? E se estará a 
senhora presidente da Câmara disponível para partilhar o conteúdo das reuniões de 
trabalho que a Câmara tem feito no âmbito da revisão do PDM, permitindo a consulta 
dos respetivos memorandos? -----------------------------------------------------------------------    
 ---- A revisão do PDM é complexa, exige muita reflexão e apuro técnico, pelo que 
consideramos importante que as forças políticas e os diversos eleitos estejam dentro do 
andamento do processo. Consideramos extremamente importante que quem venha a ser 
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chamado a decidi-lo esteja munido de um conhecimento profundo do que esta revisão 
implica.” -----------------------------------------------------------------------------------------------  
 
 ---- O senhor vereador Fernando Sousa questionou a senhora presidente sobre o ponto 
de situação do procedimento concursal de requalificação da estrada que liga São João do 
Monte a Vale do Lobo e para quando a sua conclusão. Referiu que ao contrário do 
prometido na assembleia ocorrida em São João do Monte, a população irá passar mais 
um inverno, com uma estrada com péssimas condições. ---------------------------------------  
 ---- De seguida, disse que em resposta a uma proposta de julho de 2023, a senhora 
presidente comprometeu-se em agendar uma proposta de orçamento participativo 
municipal, em agosto de 2023, pelo que questionou a razão por que não foi apresentado 
e quando pretende fazê-lo. --------------------------------------------------------------------------  
 ---- Lamentou que análise e discussão dos principais documentos orientadores e 
definidores da politica do município, não sejam apresentados em reuniões públicas, 
sendo praticamente sempre em reuniões extraordinária, o que em nada dignifica esses 
documentos, perdendo-se oportunidade para estimular a participação dos munícipes na 
discussão dos assuntos municipais, em assuntos relevantes, como foi o caso do Plano 
Estratégico Educativo Municipal, cuja participação pública foi inviabilizada e a 
discussão só pode ser acompanhada pelas atas.  -------------------------------------------------  
 
 ---- O senhor vereador Francisco Coutinho disse que todos os membros da Câmara 
tinham recebido um email sobre o transito na rua Stª Eufémia, pelo que solicitou ao 
senhor vereador Francisco Fonseca a sua devida atenção, por forma a não dificultar a 
circulação e a quem tem comércio naquela artéria da cidade. ---------------------------------  
 ---- Questionou, de seguida, sobre o ponto da situação do levantamento fotográfico dos 
presidentes de Câmara, antes do 25 de Abril, de modo a permitir a inauguração do 
painel fotográfico, a 25 de Abril de 2024. --------------------------------------------------------  
 
 ---- O senhor vereador Francisco Fonseca informou e apresentou o programa da 2ª 
edição da FEDERART, que realizar-se-á, nos dias 29 e 30 de setembro, montra para os 
14 clubes e associações que praticam desporto federado no concelho, assim como os que 
praticam a nível individual. Agradeceu à ACERT, aos Bombeiros Voluntários e ao CDT 
pela cedência de instalações.  ----------------------------------------------------------------------  
 ---- Informou que o projeto “Saúde em Dia, iniciou as atividades, com mais de 60 
instituições inscritas e alargado a todas as unidades de saúde do concelho.-----------------  
 ---- Deu nota, que se iniciou, no dia 25 de setembro, a prática de natação nas piscinas 
municipais, assim como da Escola de Natação, que conta com mais turmas inscritas e 
com o reeditar de horas livres de natação.  -------------------------------------------------------  
 ---- Realçou a realização do MotorFestival, evento que está considerado um dos maiores 
motorizados do País e que conta com a presença de inúmeros pilotos, dando os parabéns 
à organização. -----------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Relativamente ao PDM, informou que têm ocorrido reuniões internas por forma a 
acomodar os contributos das entidades externas e solicitar a marcação da reunião 
consultiva.  --------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Relativamente à requalificação da estrada de São João do Monte a Vale do Lobo, 
informou que está em procedimento concursal, sendo o prazo de execução de 90 dias.  -  
 
 ---- A senhora vereadora Vera Machado informou que acompanhou a senhora 
presidente na inauguração do Centro de Animação Local de Vila Nova da Rainha, que 
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esteve na homenagem aos bombeiros falecidos no incêndio de 2013 e que participou no 
aniversário do Centro social do Tourigo.  --------------------------------------------------------  
 ---- Deu nota, que a feita semanal, voltará a realizar-se na 2ª fase do Parque Urbano, a 
partir do dia 02 de outubro, estando os serviços a preparar uma reorganização do espaço. 
 ---- Relativamente à Ficton, disse que todos referem que propuseram o novo local, algo 
que é secundário, pois o que deve ser referido é que o evento foi um sucesso, 
reconhecido por todos, tal como dito por um amigo “A politica sem coragem é uma 
chatice”, algo que o executivo teve a coragem de a mudar e a concretizar, alcançando os 
objetivos que estavam previsto para esta edição. Informou que a Ficton está inscrita 
numa GOP no Plano de Atividades, permitindo saber qual foi a receita e despesa. Disse 
que o custo real da Ficton em 2022 foi de 380 000€, tendo sido arrecadada a receita de 
72 000€ e em 2023 a despesa é de 450 000€, e a receita ascende a 130 000€, sendo 
93 000€ de bilhética e 37 000€ de patrocínios e stands pagos. Referiu que houve um 
custo acrescido de 8 000€ em relação ao de 2022, mas disse que houve um passo 
qualitativo enorme e que lhe parece que estão no caminho de uma futura 
sustentabilidade. Referiu que o evento ganhou mais beleza, que teve uma melhor 
organização, acabando por ser dado uma centralidade mais urbana, libertando as escolas 
e o pavilhão. Informou que participaram 80 expositores, com maior incremento do 
artesanato. No entanto, concorda que deve ser melhorado, atraindo outras instituições. 
Disser que a nível do cartaz, participaram grupos locais e nacionais. Lembrou que em 
2022, houve cerca de 40 000€ visitantes, número estimado atendendo que um dos dias a 
feira foi aberta sem custo e mais um dia de festividades, com as questões metrológicas 
que foram muito mais favoráveis. Referiu. Referiu que este ano, num dos dias estiveram 
cerca de 12 000 pessoas, em detrimento de outra noite com muito menos visitantes. 
Informou que os serviços irão proceder à alteração do regulamento da Ficton, para que o 
mesmo possa espelhar aquilo que se pretende do evento, agradecendo os contributos que 
possam ser dados. ------------------------------------------------------------------------------------  
 ----   De seguida, referiu que estão a preparar uma candidatura ao PRR para o projeto 
“Radar Social”, sendo uma das valências a que atualização de dados sociais, 
georreferenciação e um conjunto de levantamentos que serão importantes para questões 
sociais e habitacionais. A mesma implicará a contratação 3 ou 4 técnicos e um conjunto 
de equipamentos tecnológicos. Referiu que a estratégia local da habitação está atrasada, 
em virtude de estar a ser revista. Disse que foi referenciado, pelo senhor vereador 
Fernando Sousa, um conjunto de medidas, sendo que algumas delas não têm 
financiamento, ao que terá de ser suportado pelo município, através de um empréstimo, 
mas que que os contributos serão tidos em contas. Ficou satisfeita que no concelho de 
Tondela, os senhores vereadores do Partido Socialista pensem que nestas questões, os 
privados têm de ser envolvidos.  -------------------------------------------------------------------  
 
O senhor vereador João Carlos Figueiredo informou que relativamente ao levantamento 
dos dados dos presidentes de Câmara, antes do 25 de Abril, o mesmo está a ser feito 
pelo funcionário Dr. João Diogo, que já efetuou todo o levantamento histórico, desde 
1910, sendo que existem enormes dificuldades em encontrar todas as fotos, pelo que 
deverá ser analisado qual o registo a efetuar no painel.  ---------------------------------------  
 ---- Referiu que os serviços de educação estiveram empenhados no arranque do ano 
letivo, que obrigaram a várias reuniões de trabalho e visitas às escolas. Deu nota das 
várias intervenções ocorridas na antiga escola de Barrô, no jardim de infância de 
Alvarim e de Lobão da Beira. Informou que na EB1 de Canas de Santa Maria não foram 
executadas as devidas intervenções, por necessitar de obras estruturais, assim como a 
sala da escola de São Miguel do Outeiro, atendendo a impedimentos do empreiteiro, 
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pelo que, neste Jardim, serão executadas na interrupção letiva do Natal. Deu nota que foi 
celebrado um protocolo com a Associação Artes e Música do Dão, para 
desenvolvimento das AEC´s. informou que reuniu com a Associação de Futebol de 
Viseu e a Federação Portuguesa de Futebol, para o desenvolvimento da atividade “super 
hora das quinas”. Referiu, igualmente, que reuniu com todos os assistentes técnicos e 
operacionais dos dois agrupamentos de Escolas. ------------------------------------------------  
 ---- Disse que ocorreu o Conselho Municipal de Educação que deu parecer positivo ao 
Plano Estratégico de Educativo Municipal, que visa complementar toda a comunidade 
educativa.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- Informou que devido ao aumento de alunos com necessidades educativas especiais, 
que obrigam a um acompanhamento praticamente permanente, e saídas de assistentes 
operacionais, desafiou os serviços a encontrar as devidas soluções para que o arranque 
do ano letivo ocorresse com a devida normalidade. --------------------------------------------   
 ---- Referiu que tem havido um aumento significativo de reporte de ninhos de vespas 
velutinas, de cerca de 60 ninhos registados semanalmente, o que tem originado uma 
preocupação dos serviços. Informou, ainda, que participou na reunião da Comissão 
Regional de Fogos Rurais, da CIM Viseu Dão Lafões. ----------------------------------------  
 
 ---- A senhora presidente informou que foram apresentadas duas candidaturas ao 
programa técnico e financeiro, da DGAL, de modo a obter financeiro para intervenções 
na biblioteca municipal e num edifício do município, esperando que sejam aprovadas. --  
 ---- Referiu que os serviços têm desenvolvido esforços, para encerramento de 
candidaturas ao PO 2020 e ao POSEUR, que têm prazo muito definidos para 
apresentação de pedidos de pagamento, tendo um deles sido definido a 15 de setembro, 
o que obrigou ao agendamento de reuniões extraordinárias.  ----------------------------------  
 ---- Relativamente à requalificação da estrada de ligação a Vale do Lobo, informou que 
o projeto está concluído, estando o mesmo submetido na plataforma para procedimento 
concursal, ao qual foi dado prioridade. Referiu que está em andamento o projeto da 
pavimentação da estrada que liga Caramulo a Jueus, assim como de outras 
pavimentações noutras freguesias, que têm sido referenciadas e necessárias. Referiu que 
os trabalhos de topografia necessários para esses procedimentos têm sido elaborados 
pelos serviços do município, evitando a contratação de serviços externos, esperando que 
os procedimentos possam ser lançados brevemente. --------------------------------------------        
  --- De seguida, disse que a discussão do local para a realização da Ficton, há muito tem 
sido feita, sendo que no presente ano foi concretizado. Referiu que é sentimento comum 
que a mudança de local foi positiva. Disse que nunca como no presente houve tanta 
transparência quanto aos gastos da Ficton, inclusivamente houve um procedimento 
concursal para patrocínio. Lembrou que como em anos anteriores nas GOP´s existe uma 
rubrica especifica, onde pode ser verificados todos os gastos. Por forma a efetuar um 
balanço da realização do evento, deu nota, que no dia seguinte foi realizada uma 
conferência de imprensa.  ---------------------------------------------------------------------------  
 ---- Relativamente à estratégia local de habitação e habitação a custos controlos, disse 
terem concluído a aquisição de um prédio urbano em Tondela, necessário para o início e 
lançamento a concurso do projeto designado como “Pensão Matos”, obra que não tem 
financiamento, mas que terão a capacidade de encontrar condições para que a obra possa 
ser lançada rapidamente.  ---------------------------------------------------------------------------  
 ---- Realçou as visitas ao concelho de Tondela, do senhor Secretário de Estado da 
Administração Local, Dr. Carlos Miguel, na abertura da Ficton e do senhor Ministro do 
Ambiente, Dr. Duarte Cordeiro, que a convite do município, visitou duas importantes 
unidades empresariais do setor do ambiente, o projeto de bio refinaria e o da 
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Interecycling, tendo de seguida, participado, a convite da Associação de Municípios da 
Região do Planalto Beirão, na ação de encerramento do Plano de Ação do PERSU 2030.  
 ---- Referenciou a visita ao concelho de uma comitiva do município de São Domingos, 
Cabo Verde, com quem está a ser analisado uma possível geminação. ----------------------  
 
 ---- O senhor vereador Fernando Sousa chamou à atenção que deveria ser feita uma 
avaliação ao número de ninhos de vespa asiática. Disse que recentemente esteve junto 
de um ninho inutilizado, sendo que a vespa é a Europeia, que danifica a vinha. Pelo que, 
defende que deve haver recolha de informação extra. ------------------------------------------  
 
 ---- A senhora presidente disse que todos os ninhos identificados são registados numa 
plataforma, sendo os mesmos georreferenciados e que permite avaliar a evolução e 
contaminação no território.  ------------------------------------------------------------------------  
 
5- Adenda ao protocolo celebrado com a CIM Viseu Dão Lafões e os municípios 
aderentes - "Comer bem, Sorrir melhor" 
 
 ---- Foi presente uma adenda, para reforço do cabimento, no valor de 504€, ao protocolo 
celebrado com a CIM Viseu Dão Lafões, no âmbito do projeto “Comer bem, Sorrir 
melhor”. -----------------------------------------------------------------------------------------------  
 
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a adenda e o reforço de cabimento. --  
 ---- Esta deliberação foi aprovada em minuta para produzir efeitos imediatos, de acordo 
com o exposto no número 4 do artigo 34 do Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro 
conjugado com o número 3 do artigo 57 da Lei 75/2013 de 12 de setembro. ---------------  
 
  
6- Correção da comparticipação do Protocolo celebrado entre a CIM Viseu Dão 
Lafões e os municípios aderentes- Candidatura STOPWASTE 
 
 ---- Foi presente uma informação propondo a correção da comparticipação do protocolo 
ratificado em reunião de Câmara de 23 de maio de 2023 e celebrado entre a CIM Viseu 
Dão Lafões e os municípios aderentes, no âmbito da candidatura STPOWASTE. --------  
 
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a correção dos montantes, sendo: 1 
955,51€, para o ano de 2023, em vez de 1564,19€, anteriormente referido; para 2024 o 
montante de 2.025,66€; para o ano 2025, o valor de 1.899,61€ e para 2026, 1.564,19€. -  
 ---- Esta deliberação foi aprovada em minuta para produzir efeitos imediatos, de acordo 
com o exposto no número 4 do artigo 34 do Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro 
conjugado com o número 3 do artigo 57 da Lei 75/2013 de 12 de setembro. ---------------  
 
 
7- 2ª adenda ao protocolo celebrado entre a CIM Viseu Dão Lafões e os municípios 
aderentes - Mobilidade Suave em Viseu Dão Lafões 
 
 ---- Foi presente a 2ª adenda ao protocolo celebrado entre a CIM Viseu Dão Lafões e os 
municípios aderentes, no âmbito da candidatura “Mobilidade Suave em Viseu Dão 
Lafões”, cabendo ao município de Tondela a comparticipação de 5 506,96€ de despesa 
de capital e o montante de 861€, de despesa corrente.------------------------------------------  
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 ---- A Câmara deliberou por unanimidade ratificar a 2ª adenda ao protocolo e aprovar a 
comparticipação municipal. ------------------------------------------------------------------------  
 ---- Esta deliberação foi aprovada em minuta para produzir efeitos imediatos, de acordo 
com o exposto no número 4 do artigo 34 do Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro 
conjugado com o número 3 do artigo 57 da Lei 75/2013 de 12 de setembro. ---------------  
 
8- Anulação da deliberação de 14 de fevereiro de 2023: "6- Ratificação de 
protocolo celebrado entre a CIM Viseu Dão Lafões e os municípios associados - 
Laboratório Móvel das Ciências Explora e Descobre em Viseu Dão Lafões" 
 
 ---- Foi presente uma informação propondo a anulação da deliberação de 14 de 
fevereiro de 2023: "6- Ratificação de protocolo celebrado entre a CIM Viseu Dão 
Lafões e os municípios associados - Laboratório Móvel das Ciências Explora e 
Descobre em Viseu Dão Lafões", atendendo a deliberação tomada na reunião do 
Conselho Intermunicipal, de 11 de agosto de 2023, de anulação dos protocolos que 
integram a candidatura “Unidades Móveis de Saúde na Região Viseu Dão Lafões”. -----  
 
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a anulação da referida deliberação e 
consequentemente o cabimento e compromisso. ------------------------------------------------  
 ---- Esta deliberação foi aprovada em minuta para produzir efeitos imediatos, de acordo 
com o exposto no número 4 do artigo 34 do Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro 
conjugado com o número 3 do artigo 57 da Lei 75/2013 de 12 de setembro. ---------------  
 
9- Transferência à Associação de Municípios da Região do Planalto Beirão - 
investimentos pelo sistema de gestão de resíduos 
 
 ---- Foi presente uma informação propondo a transferência de 258.870,94€, relativo à 
comparticipação financeira da Câmara Municipal de Tondela, para a Associação de 
Municípios da Região do Planalto Beirão, dos quais 192.880,24€ são referentes à 
operação POSEUR-03-1911-FC-000238 (Implementação de uma linha de preparação de 
Combustível Derivado de Resíduos a partir da trituração e secagem da Fração Resto do 
SGRU da Associação de Municípios da Região do Planalto Beirão)e 65.990,70€ 
referente à Operação POSEUR -03-1911-FC – 000348 (Operação POSEUR -03-1911-
FC-000348 : Adaptação da linha de TM da unidade de TMB e construção de parque de 
compostagem no CTRSU de Tondela para valorização da recolha seletiva de 
bioresiduos no SGRU operado pela Ecobeirão EIM SA). -------------------------------------  
 
 ---- O senhor vereador Fernando Sousa questionou se a recolha dos bioresiduos se 
poderá vir a reduzir a taxa de TGR. ---------------------------------------------------------------  
 
 ---- A senhora presidente informou que o projeto está a ser iniciado, sendo que de 
momento não existe uma linha de transporte de bioresiduos doméstico. Referiu que se 
vai iniciar com a recolha do bioresiduos industrial, mas que as metas do plano de ação 
do PERSU 2030 são claras e exigentes e que obrigaram essa recolha. Disse que tem sido 
discutido e avaliada, em sede da associação, o aproveitamento de parte dos trajetos 
otimizando-os com os equipamentos e implementar a recolha dos bioresiduos. -----------  
 
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a transferência à Associação de 
Municípios da Região do Planalto Beirão. -------------------------------------------------------  
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 ---- Esta deliberação foi aprovada em minuta para produzir efeitos imediatos, de acordo 
com o exposto no número 4 do artigo 34 do Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro 
conjugado com o número 3 do artigo 57 da Lei 75/2013 de 12 de setembro. ---------------  
 
10- Anulação da deliberação de 12 de setembro: "7- Revisão dos Estatutos da 
AINTAR" 
 
 ---- A senhora presidente informou que os municípios de Carregal do Sal e Tondela 
submeteram a revisão dos estatutos à reunião de Câmara. Contudo, em sede da Aintar 
verificou-se a necessidade de serem efetuadas alterações posteriores aos estatutos, por 
forma a acomodar representatividade na direção da associação, bem como da 
necessidade de acomodar alguns investimentos. Pelo que, foi decidido adiar a revisão, 
de modo a acomodar todas as necessidades.  ----------------------------------------------------  
 
 ---- O senhor vereador Fernando Sousa referiu que a presente informação deveria ter 
acompanhado os documentos submetidos à reunião. Lembrou que votaram contra as 
duas revisões de estatutos, pelo que se congratulam por esta anulação, esperando poder 
manifestar a posição relativamente à definição das tarifas. ------------------------------------  
 
 ---- A senhora presidente disse que atendendo que o esclarecimento era bastante 
simples, não o ter acompanhado os restantes documentos. ------------------------------------  
 
 ---- Colocada à votação, a anulação da deliberação foi aprovada por unanimidade. ------  
 
 
- Departamento de Planeamento Urbanismo e Edifícios 
 
11- Despachos efetuados no uso das competências delegadas e subdelegadas das 
obras particulares 
 
 ----  A Câmara Municipal tomou conhecimento dos despachos que recaíram sobre os 
processos de obras particulares, constantes da listagem que foi apresentada nos termos 
do art.º 34 da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, ficando arquivada nos respetivos 
serviços. -----------------------------------------------------------------------------------------------  
 
 
- Departamento de Administração Geral, Económico Financeira, 
contratação Pública, Comunicação e Recursos Humanos 
 
12- Isenção de taxas à Associação Cultural e Recreativa de Póvoa do Rodrigo Alves 
 
 ---- Foi presente um requerimento da Associação Cultural e Recreativa de Póvoa do 
Rodrigo Alves que solicita a isenção das taxas inerentes à licença especial de ruído, para 
a festa local. -------------------------------------------------------------------------------------------  
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar as isenções, no âmbito do exposto no 
artigo 18, número 4 alínea b) do Regulamento de Liquidação e cobrança de taxas e 
Outras Receitas Municipais. ------------------------------------------------------------------------  
 
 
13- Isenção de taxas à Cooperativa Vários CRL 
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 ---- Foi presente um email da Cooperativa Vários CRL, que solicita a isenção das taxas 
inerentes à licença para a 6ª Corrida Solidária. --------------------------------------------------  
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar as isenções, no âmbito do exposto no 
artigo 18, número 4 alínea b) do Regulamento de Liquidação e cobrança de taxas e 
Outras Receitas Municipais. ------------------------------------------------------------------------  
 
 
- Departamento Educação, Desenvolvimento Social, Desportivo e Cultural 
 
14- Redução da mensalidade das piscinas municipais 
 
  --- Foi presente uma informação social, datada de 21 de setembro de 2023, que propõe 
uma redução de 50% da mensalidade a utentes pela frequência das piscinas de Campo 
de Besteiros. ------------------------------------------------------------------------------------------  
 
 ---- A Câmara deliberou por unanimidade aprovar a redução proposta. --------------------  
 ---- Esta deliberação foi aprovada em minuta para produzir efeitos imediatos, de acordo 
com o exposto no número 4 do artigo 34 do Decreto-Lei 4/2015 de 7 de janeiro 
conjugado com o número 3 do artigo 57 da Lei 75/2013 de 12 de setembro. ---------------  
 
 
 
AUDIÇÃO DO PÚBLICO 
 ---- De acordo com o preceituado no art.º 49 da Lei n.º75/2013, de 12 de Setembro, 

a presente reunião foi pública. -------------------------------------------------------------------  

 

 ---- Compareceu na reunião o artesão, José António Antunes, da J.Arte, que entregou, à 
Câmara, uma replica da cesta de Nandufe, feita com materiais reciclados de aparas de 
inox e de ferro, intitulada “O Poças”, em homenagem aos cesteiros de Nandufe. ---------  
 
 ---- A senhora presidente agradeceu a oferta, colocando-a de seguida em local de 
destaque, nos Paços do Concelho.  ----------------------------------------------------------------  
 
 
ENCERRAMENTO 

 ---- Nada mais havendo a tratar, pela senhora presidente foi declarada encerrada a 
reunião, pelas dez horas e vinte minutos, lavrando-se a presente ata, ao abrigo do artigo 
57, número 2 da Lei 75/2013 de 12 de setembro e devidamente assinada por mim, Maria 
Isabel Cabral Estrela, que a subscrevi. ------------------------------------------------------------  


